Cronología de la política exterior de México* Septiembre-diciembre 2018

Septiembre

1 de septiembre

El presidente Enrique Peña Nieto presenta en su VI Informe de Gobierno las prioridades actuales de la política exterior mexicana: fortalecer la presencia del país en América Latina y el Caribe, actualizar el marco normativo de las relaciones bilaterales, impulsar el intercambio económico con naciones clave para el país, estrechar relaciones con socios no tradicionales e impulsar el papel de México en la toma de decisiones en foros y mecanismos internacionales.

4 de septiembre

En el marco de la transición y el cambio de gobierno en México se reúnen en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) el aún titular de esta entidad, Luis Videgaray Caso, y Marcelo Ebrard Casaubón, quien fue propuesto por el presidente electo López Obrador para ocupar dicha cartera. Ambos conversaron sobre el funcionamiento y el trabajo actual de la SRE, trataron algunos temas de coyuntura y de interés en materia de política exterior, así como sobre las actividades internacionales previstas para los siguientes meses.

6 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, se reúne con el gobernador del estado de Baja California, Francisco Vega, con la finalidad de revisar los proyectos de infraestructura que se desarrollan en la frontera con Estados Unidos y dialogar sobre los programas que pretenden mejorar las condiciones de vida de las poblaciones que viven en las zonas limítrofes del país.

^{*} Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx), así como por la alumna de servicio social, Marian Rodríguez Abad, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

A través de un comunicado de la SRE, el gobierno mexicano condena el acto de violencia cometido en contra del candidato a la presidencia del Brasil, Jair Bolsonaro, herido durante un acto de campaña.

10 de septiembre

El gobierno de México felicita a su embajador Luis Alfonso de Alba, por su nombramiento como enviado especial del Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para dirigir los preparativos de la Cumbre sobre Cambio Climático 2019.

12 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, realiza una visita de trabajo a la capital estadounidense, donde sostiene encuentros de trabajo con la secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, y con funcionarios de la Casa Blanca para dar seguimiento a la agenda bilateral y a la cooperación en materia de seguridad y migración entre ambos países.

13 de septiembre

La sre y la Secretaría de Gobernación, mediante un comunicado conjunto, aclaran que el gobierno mexicano no ha aceptado de ninguna forma expresa la propuesta realizada por el Departamento de Estado, donde se manifiesta su intención para destinar recursos a la cooperación con México para la repatriación de nacionales de terceros países; sin embargo, anuncian que el gobierno mexicano la evalúa conforme al marco legal aplicable y en función de las prioridades de su política migratoria.

15 de septiembre

El gobierno de México y 10 gobiernos latinoamericanos más, a través de la Declaración del Grupo de Lima, reafirman su compromiso para contribuir "a la superación de la grave crisis política, económica, social y humanitaria que actualmente vive Venezuela". En ella expresan continuar promoviendo iniciativas pacíficas y de negociación al rechazar cualquier acción que implique una intervención militar o el ejercicio de la violencia; instaron una vez más al régimen venezolano a poner fin a las violaciones a los derechos humanos, a liberar a los presos políticos, a respetar la autonomía de los poderes del Estado y a asumir su responsabilidad por la situación interna del país.

17 de septiembre

A través de la SRE, el gobierno mexicano expresa a los gobiernos y pueblos de la República de Filipinas y de la República Popular de China sus condolencias por la pérdida de vidas humanas y por los efectos devastadores que dejó el tifón Mangkhut.

18 de septiembre

La SRE informa al Senado de la República que el presidente Enrique Peña Nieto, junto a una comitiva oficial, realizará una visita de trabajo a la ciudad de Nueva York del 23 al 26 de septiembre para participar en el 73° periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General de la ONU y asistir a diversos foros internacionales, tales como la creación del Panel de Alto Nivel para construir una Economía Oceánica Sostenible, la Segunda Cumbre One Planet, la Cumbre del World Economic Forum sobre el impacto del desarrollo y el Bloomberg Global Business Forum 2018.

19 de septiembre

El gobierno mexicano considera como alentadores los resultados alcanzados por la República de Corea y la República Popular Democrática de Corea durante la Tercera Cumbre Intercoreana, celebrada en Pyongyang, Corea del Norte. Asimismo, alienta a ambas partes a seguir manteniendo un diálogo constructivo que conduzca a la desnuclearización completa y eficaz de la península coreana.

20 de septiembre

Tras múltiples esfuerzos diplomáticos ejecutados por la SRE, se logra conmutar la pena de muerte por cadena perpetua a tres mexicanos sentenciados en Malasia como presuntos culpables por el delito de narcotráfico en 2012.

21 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, se reúne con miembros de la Comisión Global sobre Política de Drogas para tratar los retos actuales que plantea este fenómeno a escala global y destacar la importancia de alentar una política y una estrategia internacional al respecto.

23 de septiembre

El gobierno mexicano manifiesta en un comunicado su condena al atentado realizado en la ciudad de Ahvaz, en la República Islámica de Irán.

El gobierno de nuestro país, a través de un comunicado de la Secretaría de

Relaciones Exteriores, rechaza las acusaciones que el Ministro de Comunicación e Información del gobierno de Venezuela emitió sobre la supuesta participación del personal diplomático mexicano en Caracas en el atentado contra el presidente Nicolás Maduro y reitera que tanto el gobierno como el personal diplomático mexicanos actúan siempre con pleno respeto al derecho internacional y conforme a los principios nuestra política exterior.

24 de septiembre

En el marco del 73° periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, el Secretario de Relaciones Exteriores de México participa en el evento convocado por el Presidente de Estados Unidos de América y el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, en el que se adoptó la declaración política denominada Llamado Global a la Acción sobre el Problema Mundial de las Drogas, cuyo objetivo es reafirmar el compromiso de los Estados para superar este reto global.

El secretario Luis Videgaray sostiene una reunión con la ministra federal para Europa, Integración y Asuntos Exteriores de la República de Austria, Karin Kneissl, para conversar sobre los vínculos institucionales entre ambos países, los cuales han permitido incrementar el diálogo político y fortalecer la relación bilateral; asimismo, acordaron dar continuidad a la promoción de intercambios comerciales y de inversión.

La SRE cita a la embajadora de la República Bolivariana de Venezuela, María Lourdes Urbaneja Durant, para reiterarle el rechazo del gobierno mexicano ante las acusaciones emitidas por el Ministro de Comunicación e Información del gobierno venezolano sobre la supuesta participación del personal diplomático mexicano en Caracas en el atentado contra el presidente Nicolás Maduro.

26 de septiembre

En el marco del 73° periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, el Secretario de Relaciones Exteriores de México sostiene una reunión de trabajo con la alta representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, para conversar sobre los avances logrados en el acuerdo entre nuestro país y la Unión Europea.

27 de septiembre

El secretario Luis Videgaray Caso sostiene una reunión junto a sus homólogos de Indonesia, República de Corea, Turquía y Australia en Nueva York para evaluar los avances logrados en los primeros cinco años del grupo de trabajo MIKTA.

En el marco del 73° periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, firma el Acuerdo de Escazú, cuyo objetivo es garantizar la implementación de los derechos de acceso a la información, de participación pública en los procesos de toma de decisiones y de acceso a la justicia en asuntos ambientales dentro de América Latina.

29 de septiembre

El gobierno mexicano, a través de la SRE, expresa sus condolencias al pueblo y al gobierno de Indonesia ante los efectos devastadores del sismo y del tsunami que afectó a las ciudades de Palu y Donggala en la isla Célebes.

Octubre

1 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, realiza una gira de trabajo a España para encabezar la ceremonia de inauguración de la Casa México, un espacio de promoción económica y cultural en ese país, y para reunirse con el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y de Cooperación de España, Josep Borrell, con el propósito de dar seguimiento a los temas comerciales, culturales y de desarrollo de la relación bilateral.

El presidente Enrique Peña Nieto conversa vía telefónica con sus homólogos de Estados Unidos y Canadá para celebrar el nuevo acuerdo comercial alcanzado entre los tres países, el cual se pretende renombrar como Acuerdo Estados Unidos-México-Canadá (USMCA por sus siglas en inglés).

2 de octubre

El Secretario de Relaciones Exteriores sostiene dentro de su gira de trabajo en España una reunión organizada por la Fundación Euroamérica con empresarios, inversionistas y autoridades de aquel país para impulsar los intercambios económicos bilaterales y hablar de las prioridades de la política exterior mexicana.

11 de octubre

Los gobiernos mexicano y estadounidense copresiden la II Conferencia sobre Prosperidad y Seguridad en Centroamérica en la ciudad de Washington, D.C., con la participación de los gobiernos de El Salvador, Guatemala y Honduras, con el propósito de promover el desarrollo económico y social sostenible en la región.

13 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, sostiene una conversación vía telefónica con el ministro de Relaciones Exteriores y Consejero de Estado de China, Wang Yi, para hablar sobre la Asociación Estratégica Integral que vincula a México con China, destacando los avances en materia de cooperación, inversión e intercambio cultural y sobre el Tratado entre Estados Unidos, México y Canadá, enfatizando que ninguna de sus disposiciones constituye un obstáculo para los intercambios comerciales que México mantiene con otros países.

15 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, sostiene una conversación vía telefónica con el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Aloysio Nunes para dialogar sobre la IV Reunión de la Comisión Binacional que tendrá lugar los días 16 y 17 de octubre de 2018 en Brasil.

17 de octubre

Se lleva a cabo la IV Reunión de la Comisión Binacional México-Brasil en Brasilia, para celebrar el alto nivel de entendimiento político alcanzado entre los dos países a lo largo de los mandatos de los presidentes actuales, evaluar el trabajo de dos subcomisiones de este mecanismo, acordar un entendimiento que permita incrementar aún más los flujos comerciales entre los dos países; acordar el intercambio de experiencias en la implementación de programas sociales exitosos y mejorar la cooperación bilateral entre ambos países.

Personal de la SRE se reúne en Guatemala con los migrantes hondureños que forman la llamada "Caravana Migrante" con la finalidad de proporcionarles información para tener un flujo legal, ordenado y seguro, así como para exponerles los graves riesgos que implica ingresar de forma irregular al país.

18 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, inicia una gira de trabajo a la Sede de la ONU en Nueva York para dialogar con el secretario general, António Guterres, sobre la importancia que México otorga al cambio tecnológico y para reiterar el compromiso del gobierno en apoyo a la Estrategia sobre Nuevas Tecnologías y al Panel de Alto Nivel de Cooperación Digital, el cual inició sus trabajos en septiembre de 2018.

A través de un comunicado conjunto, las secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación solicitan a la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) su apoyo para que, en coordinación con autoridades

mexicanas, hondureñas, guatemaltecas y salvadoreñas, atiendan los casos de solicitantes de refugio en la frontera sur de México.

Personal de la SRE inicia la atención a los migrantes hondureños que solicitan refugio en la frontera sur del país y brindan información sobre los procedimientos a seguir y los derechos que posee la población migrante que desea ingresar al territorio mexicano.

19 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, encabeza la ceremonia conmemorativa del 73° aniversario de la ONU y realiza un recuento de las principales aportaciones de México al multilateralismo durante la presente administración, tales como la participación de México con personal de fuerzas armadas y de policía federal en las Operaciones de Mantenimiento de la Paz; el trabajo de la diplomacia mexicana para negociar, concluir y firmar el Tratado para la Prohibición de las Armas Nucleares, el Tratado de Comercio de Armas, el Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular y la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible; así como de los beneficios que el país ha recibido de este organismo internacional, destacando el apoyo recibido para coordinar la ayuda humanitaria tras los sismos de septiembre de 2017; la cooperación técnica para la implementación de la Agenda 2030 y el hecho más reciente, el apoyo que brinda ACNUR en la atención a la "Caravana Migrante".

20 de octubre

A través de un comunicado conjunto, la SRE y la Secretaría de Gobernación informan que autoridades mexicanas, guatemaltecas y hondureñas han mantenido una atención constante y humanitaria a los casi 4 500 migrantes que se encontraban el 19 de octubre en el puente fronterizo "Dr. Rodolfo Robles" entre México y Guatemala, canalizándolos a las instalaciones del Instituto Nacional de Migración, atendiendo las solicitudes de refugio, apoyando a las personas que desean volver a sus lugares de origen, rescatando a quienes intentan entrar de manera informal y atendiéndoles con servicios de salud.

23 de octubre

El secretario Luis Videgaray Caso sostiene una conversación vía telefónica con el secretario de Estado de Estados Unidos, Michael R. Pompeo, para intercambiar puntos de vista sobre los esfuerzos que realiza el gobierno mexicano al atender a la "Caravana Migrante" que se dirige a Estados Unidos.

24 de octubre

A través de un comunicado en conjunto, la SRE y la Secretaría de Gobernación informan que alrededor de 3 630 personas conforman la "Caravana Migrante" en tránsito dentro del territorio mexicano; además, que 1 743 solicitudes de refugio han sido atendidas y 116 personas han decidido de forma voluntaria desistir de su solicitud de refugio.

25 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, recibe al ministro de Europa y Asuntos Exteriores de Francia, Jean-Yves Le Drian, con la finalidad de exponer los resultados alcanzados dentro del nivel de diálogo político y los contenidos que se impulsaron en el ámbito económico, educativo, cultural, industrial, de salud y de turismo. Posteriormente el ministro Le Drian fue recibido por el presidente Enrique Peña Nieto en saludo de cortesía.

El presidente Enrique Peña Nieto anuncia el plan "Estás en tu casa", con el objetivo de brindar apoyo a las personas migrantes provenientes de países de Centroamérica que se encuentran en el territorio nacional, al brindarles opciones de trabajo temporal en tanto se resuelve su situación migratoria.

26 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, se reúne con el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, José Ángel Gurría, para realizar un balance sobre la cooperación entre México y dicho organismo durante el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto y conversar sobre la propuesta realizada al gobierno mexicano para atender los retos del desarrollo del país en las áreas de política pública.

29 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, recibe al primer grupo de jóvenes becarios que son parte de la Iniciativa Regional de Cooperación Educativa Pro-Jóvenes Centroamericanos, cuya finalidad es promover el desarrollo y la prosperidad en la región mediante un programa de becas para que jóvenes de El Salvador, Guatemala y Honduras puedan estudiar en México el nivel de bachillerato técnico en el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica.

30 de octubre

Se lleva a cabo dentro de la SRE una reunión de trabajo entre los viceministros responsables en temas consulares y migratorios de El Salvador, Guatemala, Hon-

duras y México para abordar el estado actual de los flujos migratorios centroamericanos y agilizar el intercambio de información relevante para atender sus peculiaridades.

Noviembre

1 de noviembre

A través de un comunicado conjunto, la SRE y la Secretaría de Gobernación informan que el total de personas migrantes centroamericanas que han solicitado la condición de refugiado suman 2 934 y el número de personas que desisten de ella y solicitan el retorno asistido aumenta a 927. Las acciones por parte del gobierno mexicano y de ACNUR continúa; 1 153 personas alojadas en un albergue en el estado de Chiapas están en proceso de recibir su CURP temporal para extranjeros y serán beneficiarios del plan "Estás en tu casa" y 478 personas han sido trasladadas a tres albergues administrados por este organismo internacional.

7 de noviembre

Una delegación de alto nivel de representantes de los tres poderes de la Unión del Estado mexicano participa en la Tercera Revisión de México ante el Mecanismo de Examen Periódico Universal del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas en la sede de la ONU en Ginebra, para compartir los avances y los desafíos que el gobierno mexicano tiene en relación con las recomendaciones formuladas por parte de los Estados miembros de las Naciones Unidas en materia de derechos humanos.

8 de noviembre

La SRE, a través de un comunicado, notifica al Senado de la República que el presidente Enrique Peña Nieto viajará a la República de Guatemala los días 15 y 16 de noviembre para asistir a la XXVI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno en la ciudad de Antigua, para trabajar en las sesiones del XII Encuentro Empresarial Iberoamericano e identificar las ventajas comparativas que ofrece el llamado Espacio Iberoamericano para avanzar en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, se reúne con el senador estadounidense por e | l estado de Utah, Michael Lee, para conversar sobre temas comerciales incluyendo la negociación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá y sobre temas migratorios y de seguridad, incluyendo el tema de la "Caravana Migrante" desde un enfoque de corresponsabilidad y cooperación

regional. Asimismo, sostiene una reunión con el presidente de la Agencia de Cooperación Internacional de Japón, el doctor Shinichi Kitaoka, para conversar sobre los principales proyectos de cooperación técnica y científica entre ambos países.

10 de noviembre

A través de la SRE, el gobierno mexicano se pronuncia ante la decisión estadounidense de limitar la posibilidad de solicitar asilo desde la frontera con México, reiterando que la política migratoria mexicana es soberana y se basa en los principios y compromisos establecidos en la legislación nacional, así como en los acuerdos internacionales suscritos en materia migratoria, de asilo y refugio, así como en el interés nacional del país.

13 de noviembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, firma la Convención Interamericana contra el Racismo y Toda Forma de Discriminación e Intolerancia en la sede de la Organización de los Estados Americanos, siendo el décimo primer Estado en firmarla. Este instrumento jurídico pasará a manos del Senado de la República para su ratificación.

14 de noviembre

El gobierno mexicano condena totalmente la ejecución del connacional Roberto Ramos Moreno en Texas, luego de que instituciones estadounidenses se negaran a emitir su suspensión. Este hombre es el sexto mexicano ejecutado en franca violación al fallo emitido por la Corte Internacional de Justicia en el Caso Avena.

22 de noviembre

La SRE presenta el Protocolo de Atención Consular para Víctimas Mexicanas de Trata de Personas en el Exterior a través de un evento encabezado por el director general de Protección a Mexicanos en el Exterior, Jacob Prado, en compañía del representante de la Organización Internacional para las Migraciones en México, Christopher Gascón. Su propósito es facilitar a la red consular mexicana la identificación de víctimas y posibles víctimas, estableciendo pautas, criterios y actuaciones específicas para asistir y brindar la protección correspondiente por parte de las autoridades competentes en el tema.

23 de noviembre

El gobierno mexicano deposita formalmente dentro de la oficina del director general de la Organización Internacional del Trabajo el instrumento de ratificación

del Convenio 98 sobre el Derecho de Sindicación y de Negación Colectiva, aprobado el 20 de septiembre de 2018 por el Senado de la República. Con este hecho México alcanza la ratificación universal de los ocho convenios fundamentales de este organismo internacional.

26 de noviembre

La SRE presenta una nota diplomática a la embajada de Estados Unidos para solicitar a las autoridades estadounidenses que realicen una investigación exhaustiva en relación con los hechos ocurridos el día 25 de noviembre en la zona fronteriza entre Tijuana y San Diego, en donde un grupo de personas migrantes intentó cruzar hacia ese país y fueron atacados por la policía fronteriza estadounidense.

29 de noviembre

En el marco de la Cumbre de Líderes del G20 en Argentina, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, suscribe junto a su homólogo argentino, Jorge Faurie, el Protocolo Modificatorio del Convenio entre México y Argentina sobre Traslado de Nacionales Condenados y Cumplimiento de Sentencias Penales con el objetivo de contar con un instrumento jurídico que agilice el trámite de las solicitudes de traslado.

Diciembre

1 de diciembre

En el marco de la toma de protesta de Andrés Manuel López Obrador como presidente de los Estados Unidos Mexicanos, los mandatarios de México, El Salvador, Guatemala y Honduras acuerdan un nuevo Plan de Desarrollo Integral que impulse el desarrollo y las oportunidades en la región para atender, junto a la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, la cuestión migratoria actual.

6 de diciembre

El Senado de la República ratifica el nombramiento de Marcelo Ebrard Casaubón como secretario de Relaciones Exteriores.

10 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, asiste a la Conferencia Intergubernamental para la adopción del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular de la ONU en Marrakech, Marruecos, y al evento paralelo Conmemorativo del 70° Aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos.

14 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, participa en la reunión de trabajo de las Comisiones Unidas de Relaciones Exteriores del Senado de la República para hablar sobre las necesidades actuales en el diseño de la política exterior mexicana, los retos globales en materia migratoria, geopolítica, de intercambio comercial y la importancia de contar con una estrategia de difusión cultural en embajadas y consulados.

18 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, presenta la Declaración entre México y Estados Unidos sobre los Principios de Desarrollo Económico y Cooperación en el sur de México y Centroamérica, cuya finalidad es modernizar la cooperación bilateral en relación con los temas migratorios y económicos.

24 de diciembre

A través de un comunicado de la SRE y de un mensaje emitido por el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se hace expreso el posicionamiento del gobierno mexicano en contra de la decisión del gobierno estadounidense sobre implementar en su Ley de Inmigración y Nacionalidad una sección que le permita devolver a extranjeros, no mexicanos, al territorio mexicano para proseguir su proceso migratorio en Estados Unidos.

El gobierno mexicano expresa sus condolencias al pueblo y al gobierno de Indonesia ante los efectos devastadores del tsunami que afectó a las poblaciones de las islas de Java y Sumatra.